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No dia três de fevereiro de dois mil e vinte e dois, reuniu-se o Colegiado do Mestrado
Profissional em Tecnologias Sustentáveis do Instituto Federal do Espírito Santo, às nove horas
e quinze minutos, por Webconferência, sob a presidência da presidente do Colegiado do
PPGTECS Mariângela Dutra de Oliveira, com a presença dos seguintes membros: André
Gustavo de Sousa Galdino, Aurélio Azevedo Barreto Neto, Jacqueline Rogéria Bringhenti,
Rosana Vilarim da Silva e das representantes discentes: Yasmin Coelho de Freitas e Luiza
Nicoli Milagres, além dos professores: Adriana Marcia Nicolau Korres, Christian Mariani Lucas

 Danieli Soares de Oliveira, Pablo Rodrigues Muniz, Reginaldo Barbosa Nunes. Ados Santos,
pauta consta dos seguintes itens: 1. Informes; 2. Situação dos alunos com pendências
2018, 2019; 3. Situação dos alunos de 2020 - defesas; 4. Situação dos alunos de 2021 -
qualificações; 5. Solicitação de defesa de TFC Ronei de Almeida Aragão; 6. Oferta de
vagas nas disciplinas do PPGTECS para alunos do PROPEMM; 7. Resgate das

Acomissões de apoio; 8. Relato sobre Coleta CAPES 2022; 9. Outros. Item 1 Informes. 
Prof. Mariangela Dutra inicia a reunião passando alguns informes: A) processo seletivo entrada

. Das 28 vagas ofertadas, foram preenchidas 17 vagas sendo: 11 candidatos de ampla2022
concorrência e 6 candidatos de PPI. No processo ficaram 3 alunos suplentes e não houve
candidato para as vagas PcD. O processo está na fase de entrevistas dos alunos PPI com a
divulgação do resultado prevista para o dia 14/02/2022. A previsão é de que a aula inaugural
para os alunos ingressantes ocorra no dia 24/03/2022, sendo este tema discutido na reunião
de março/2022. Nesta reunião também serão detalhados os prós e contras observados neste
processo seletivo, subsidiando a comissão que irá gerir o próximo processo seletivo. B)

 – foi dada a palavra ao Prof. André Galdino, diretor deProcesso seletivo para entrada em 2023
Pesquisa e Pós-Graduação, que informou necessitar dos nomes da comissão em março/2022,
para dar início aos trabalhos. A previsão é que o edital do processo seletivo seja lançado em
agosto/2022, permitindo boa divulgação, tempo expandido para inscrição, com encerramento
até dezembro/2022.  – irá ocorrer aC) Exame de Proficiência  décima terceira edição do Exame
de Proficiência em Língua Estrangeira (Inglês ou Espanhol) da FAG-EAD (Centro Universitário
Fundação Assis Furgacz – FAG Educação a Distância- EAD) no dia 12 de março de 2022, às
9h00min (horário de Brasília). As representantes dos alunos, fizeram um levantamento não
tendo sido identificada demanda dos alunos para participar deste processo. A Prof. Rosana
Vilarim pergunta se há uma relação de alunos que precisam fazer o exame de proficiência. A
Prof. Mariângela Dutra informa que ainda não tem esta informação, mas que fará o
levantamento e enviará por e-mail uma posição.  – A Prof. MariângelaD) Bolsa Procap 2022
Dutra informa que no Edital de 2021/2022 o programa conseguiu 2 bolsas para os alunos
ingressantes em 2022, e que os procedimentos para seleção dos bolsistas, definido na reunião
do dia 07/02/2019, devem passar por uma revisão em comissão específica para tal fim, a ser
definida ainda no dia de hoje. O Prof. André Galdino sugere que os critérios sejam definidos
em ATA de reunião do colegiado com uma escrita mais genérica de forma que possa ser
aproveitado nos demais editais. A Prof. Mariângela informa ainda que segundo levantamento
feito pela Fapes, o programa tem um remanescente de bolsa de aproximadamente 10 meses,
e pergunta se algum os professores presentes têm alguma indicação. A Prof. Adriana Korres
informa que irá consultar sua aluna, Bruna Oliveira Alvarenga, verificando o seu interesse pela
bolsa. A Prof. Rosana sugere pegar a lista dos alunos elegíveis para bolsa de 2020 e 2021 a
fim de identificar quem pode ser um candidato à bolsa. A pesquisa será feita por e-mail com os



alunos elegíveis / professores, conforme sugestão do Prof. André Galdino. E) horário e dia de
 – será definido na próxima reunião após publicação do horário definitivo 2022/1,reunião

garantindo a participação de todos os integrantes do colegiado. A Prof. Mariângela Dutra
apresenta uma prévia do horário 2022/1 e o Prof. Reginaldo Nunes identifica que a disciplina
Programação Aplicada a Processamento de Imagens e Visão Computacional não foi inserida
no horário. O mesmo ficou de identificar a demanda para confirmar se irá ou não ofertar a
disciplina retornando para a coordenação o mais breve possível. Na reunião do mês de março
/2022 será apresentado para o colegiado o horário 2022/1 definitivo e o calendário de reuniões
do colegiado para aprovação. Encerrados os informes passou-se a discussão do Item 2- 
Situação dos alunos com pendências 2018, 2019. A Prof. Mariângela Dutra apresenta os
alunos/ Prof. orientador que entraram em 2018 e estão com defesa pendente, sendo eles:
Anderson Pavani (Prof. Marcia Lima); Camila Cristina Nascimento Rodrigues (Prof. André
Galdino); Eduardo Almeida Santos Oliveira (Prof. Reginaldo Nunes) e Rônei de Almeida
Aragão (Prof. Kinglston Soares). Após conversa prévia com os orientadores ficou definido que
os alunos Anderson Pavani, Camila Nascimento e Eduardo Almeida serão comunicados do
seu desligamento via email, com cópia para o orientador, e na sequência esta informação será
repassada para o CRA fazer o registro no sistema. O aluno Rônei de Almeida Aragão fez a
solicitação de defesa com data prevista para 25/02/2022, pedido que será apreciado no ponto
de pauta 5. Na sequência foi apresentada a situação dos alunos que entraram em 2019 e que
estão com defesa pendente, sendo eles: Álvaro Luiz Lago de Menezes (Prof. Reginaldo
Barbosa); Gustavo Zille Noronha (Prof. Christian Mariani); Igor Tristão Azevedo e Jeangela dos
Santos Nascimento (Prof Kinglston Soares); Vivian Germano dos Santos (Prof. Aurélio
Barreto); Yandiara Larissa Neves de Barros (Prof. Rosana Vilarim) e Renato Magalhães Costa
(Prof. André Galdino). Cada orientador teve um tempo para expor a situação de seus alunos
indicando o prazo necessário para garantir a defesa. A Prof. Jacqueline Bringhenti sugeriu
levantar os fatores que determinaram o atraso nas qualificações e defesas de TFC e a Prof.
Mariângela Dutra sugeriu que esta avaliação seja feita em condições normais, fora da
condição de distanciamento imposta pela pandemia por COVID 19. O Prof. André Galdino
argumenta que é melhor para o programa que estes alunos defendam, sugerindo uma
prorrogação coletiva para os alunos. O Prof. Pablo Rodrigues fez um resgate dos prazos de
integralização dos alunos de mestrado: prazo regular 24 meses, possibilidade de prorrogação
de 6 meses e trancamento por 6 meses pelo regulamento do curso, durante a pandemia o
colegiado concedeu a todos os alunos uma extensão de prazo de 6 meses, chegando a 42
meses de permanência do aluno no curso. O Prof. André Galdino entende que o prazo máximo
de 42 meses é razoável e a Prof. Rosana Vilarim ressalta que durante a pandemia tudo parou
e que esta avaliação deve ser feita considerando uma situação atípica, pois os alunos ficaram
efetivamente sem acesso ao Ifes e por consequência aos laboratórios. A Prof. Mariângela
Dutra apresenta duas propostas para o colegiado: 1 – definir para cada aluno um prazo de
defesa em função da sua evolução (abril/2022, julho/2022 e Dez/2022) ou 2 – definir um único
prazo de defesa para os alunos (Dez/2022) de forma improrrogável. O item 1 teve um voto e o
item 2 cinco votos sendo deliberado que os alunos com entrada em 2019 deverão realizar suas
defesas até o mês de Dezembro de 2022 de forma improrrogável, sendo a partir desta data
desligados automaticamente do programa. Esta situação é excepcional devido a pandemia por
COVID 19 não gerando precedente para outras solicitações. Item 3. Situação dos alunos de

A Prof. Mariângela Dutra solicitou às representantes discentes um2020 – defesas. 
levantamento sobre a necessidade de prorrogação de defesa para os alunos ingressantes em
2020. Segundo levantamento realizado pela aluna Yasmin Coelho, dos 18 alunos com
matrícula ativa, 14 solicitaram prorrogação para defesa do TFC, com ressalva para o aluno
Raphael cruz que ainda não qualificou. O Prof. André Galdino chama atenção para a situação
do Raphael Cruz que solicitou trancamento no segundo semestre de 2020, e indica que deve
ser verificado com o seu orientador, Prof. Rodrigo Varejão, qual a situação do aluno. A Prof.
Rosana sugeriu prorrogação de 1 ano (6 meses pelo regulamento e 6 meses devido a
pandemia por COVID 19) para estes alunos que pegaram dois anos crítico de pandemia (2020
/2021). Esta proposta foi submetida ao colegiado sendo aprovada por unanimidade com prazo
de defesa estendido para Fev/2023, devido a condição excepcional imposta pela pandemia por



COVID 19, não gerando precedente para outras solicitações. A Prof. Mariângela Dutra irá
encaminhar um e-mail para o aluno Raphael Cruz e seu orientador solicitando um
posicionamento sobre a data da qualificação. Item 4. Situação dos alunos de 2021 –

 A Prof. Mariângela Dutra solicitou às representantes discentes umqualificações.
levantamento sobre a necessidade de prorrogação para qualificação dos alunos ingressantes
em 2021. Segundo levantamento realizado pela aluna Yasmin dos 20 alunos com matrícula
ativa, 11 solicitaram prorrogação para qualificação. A Prof. Rosana Vilarim ressalta que
segundo Art 40 do regulamento os alunos têm 13 meses para defesa sendo o prazo limite para
esta turma o mês de Abril/2022. O Prof. Reginaldo Barbosa pede a palavra informando que o
aluno Wesley Ferreira Alves ficou reprovado na sua segunda disciplina, e que, segundo o
regulamento, o mesmo deverá ser desligado do programa. A Prof. Mariângela Dutra ficou de
levantar a situação deste aluno junto ao CRA para os devidos encaminhamentos. O Prof.
Pablo Rodrigues solicitou a palavra informando que não deu anuência para seus alunos
solicitarem a prorrogação de prazo para qualificação. Os Prof. Christian Mariani e Jacqueline
Bringhenti entendem que seus alunos também já estão com uma parte do trabalho adiantada
conseguindo fazer a defesa até Abril/2022. O Prof. André Galdino informa que a aluna Elisa
Tschaen Schneider solicitou o desligamento do programa e já fez o encaminhamento do e-mail
para o PPGTECS. A Prof. Mariângela Dutra entende que pela fala dos orientadores a maioria
dos alunos conseguirá defender até Abril/2022 então desta forma apresenta proposta de que
caso necessário cada aluno/Prof. solicite prorrogação para qualificação, de forma
individualizada via protocolo acadêmico. A proposta foi aprovada por unanimidade pelo
colegiado. A Prof. Item 5. Solicitação de defesa de TFC Ronei de Almeida Aragão. 
Mariângela Dutra apresenta o requerimento de defesa de TFC do aluno para o dia 25/02/2022
com as comprovações solicitadas no Art. 35 do regulamento. O colegiado aprovou a
solicitação de defesa por unanimidade. Item 6. Oferta de vagas nas disciplinas do

A Prof. Mariângela Dutra apresenta duas disciplinasPPGTECS para alunos do PROPEMM. 
que poderão ser abertas para os alunos do PROPEMM sendo elas: Práticas em
Desenvolvimento Sustentável - 16 vagas (Adriana e Jacqueline) e Eficiência Energética - 8
vagas (Pablo), salienta que a prioridade das vagas é para os alunos do PPGTECS. O Prof.
André Galdino informa que também disponibilizou para os alunos do PROPEMM a disciplina
de Metodologia da Pesquisa Científica com oferta de 30 vagas, sendo 20 vagas para alunos do
PPGTECS e 10 vagas para alunos do PROPEMM. O Prof. Pablo Rodrigues solicita aumento
de vagas para a disciplina de Eficiência Energética que deverá passar de 8 para 12 vagas. Os
ajustes solicitados serão repassados para as Coordenadorias de Registro Acadêmico e de
Planejamento Acadêmico.  A Prof. MariângelaItem 7. Resgate das comissões de apoio. 
Dutra inicia apresentando a formação do do Curso e a necessidade de solicitar umaColegiado 
nova portaria incluindo a mesma como presidente do colegiado. O Prof. André Galdino sugere
a sua saída do colegiado, em função das demandas da Diretoria de Pesquisa, e inclusão no
Prof. Arlan da Silva como representante da Linha 2. Para que haja equilíbrio entre as áreas um
representante da Linha 3 deverá sair do colegiado para entrada de um representante da Linha
2. A consulta às Linhas 2 e 3 para identificar os representantes que permanecerão no
colegiado será feita via email. Na sequência a Prof. Mariângela apresenta a lista de comissões
já formadas para que o colegiado possa decidir pela sua permanência e formação. São elas: 
Processo seletivo, bolsas, credenciamento e descredenciamento, produtos tecnológicos,
internacionalização, produção técnica e tecnológica, qualis periódicos e livros, autoavaliação e

. A Prof. Rosana Vilarim informa que a comissão demonitoramento dos egressos
credenciamento e descredenciamento deve discutir os critérios para incorporação na revisão
do regulamento e irá nesta semana iniciar os trabalhos. Sugere ainda adiar o início dos
trabalhos dessas comissões e focar na revisão do regulamento do curso. O Prof. André
Galdino propõe uma junção das comissões de produtos tecnológicos, produção técnica e
tecnológica e qualis periódicos e livros e salienta a importância para o programa que a
produção seja distribuída por igual entre os docentes para que tenhamos uma boa média com
baixo desvio. Sugere um bom planejamento com parceria entre os docentes. Com relação ao
monitoramento de egressos sugere uma conversa com a Diretoria de Extensão para termos
um esforço conjunto nesta área. Quanto à internacionalização sugere uma ação da Diretoria



de Pesquisa e Pós-graduação buscando uma ação conjunta com a PRPPG. A Prof. Rosana
Vilarim sugere deixar a definição destas comissões para a próxima reunião do colegiado,
considerando o número reduzido de participantes, sendo colocado como o primeiro ponto de
pauta da próxima reunião. A Prof. Mariângela irá encaminhar um email para que os
professores já se manifestem quanto a composição das comissões deixando para a próxima
reunião apenas a sua oficialização. Sugere manter as comissões de processo seletivo, bolsa,
credenciamento e descredenciamento e revisão do regulamento, deixando as demais
comissões para um momento futuro. Solicitou manifestação dos presentes para fechar a
comissão de bolsa. A Prof. Rosana Vilarim e a aluna Luiza Milagres se disponibilizaram para
composição desta comissão. A Prof. MariângelaItem 8. Relato sobre Coleta CAPES 2022. 
Dutra pede que todos os professores façam atualização do currículo lattes para atender o
cronograma previsto para preenchimento da plataforma sucupira. Irá encaminhar email
estipulando data para cumprimento desta atividade; A Prof. Item 9. Outros (regulamento) 
Mariângela Dutra propõe na próxima reunião retomar a discussão do regulamento. A próxima
reunião ficou prevista para dia 10/03 quinta, período em que a maior parte dos professores já
estará finalizando o semestre, garantindo a participação da maioria. Sem mais nada a
acrescentar, a reunião foi encerrada às onze horas e quinze minutos, e eu, Mariângela Dutra,
lavrei esta ata, que será submetida à aprovação de todos os presentes. Os assinantes abaixo,
que não estão relacionados no corpo do texto da ata na forma de participantes da reunião,
apresentam ciência de seu conteúdo, não sendo responsáveis pelas deliberações ocorridas.
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